

infatigables lutteurs et champions invincibles, faisant briller sur l'humanité la lumière qui éclaire et qui réchauffe. Et tout près de moi, du fond de leur tombe, à peine fermée pour l'un d'entre eux, ils se lèvent aussi mes prédécesseurs, et je les vois venir, et je les entends qui parlent à mon cœur comme ils parlaient autrefois par leurs œuvres. Et le Christ, et les apôtres, et les saint pontifes, et mes prédécesseurs dont j'aime à redire ici le nom, Lartigue, Bourget, Fabre, tous m'indiquent et m'ouvrent le même chemin, ce chemin que j'appelle aujourd'hui celui du devoir et qui demain peut-être sera le chemin de la croix.

Comme je serais effrayé si je n'avais pour me soutenir le secours assuré du ciel, et sur la terre, chers coopérateurs, vos sympathies et votre dévouement !

Aussi, je vous remercie du fond du cœur des sentiments de respect et d'affection dont vous venez de m'offrir l'éloquente et fidèle expression ! Tout mon clergé, je le sais, est ici en ce moment ; ceux à qui les devoirs de leur ministère n'ont pas permis d'être présents de corps, y sont d'esprit et de cœur. Membres vénérés du chapitre de ma cathédrale, vous mes conseillers et les compagnons assidus de mes labeurs, prêtres et religieux de mon diocèse, vous êtes venus vous grouper autour de moi, et sous l'étendard dont Dieu vient de me confier la garde, vous promettez au chef indigne qu'acclame votre amour, toute une vie de soumission, de zèle et de générosité.

Comment en vous disant encore merci, ne vous ferais-je point part des espérances que vos encourageantes paroles ont fait naître en moi ?

Auraient-ils raison ceux qui disent que la cause du bien dans le monde est aujourd'hui perdue, que notre pays lui-même, égaré comme tant d'autres, ne retrouvera peut-être plus sa voie ? Non, non, j'espère en Dieu tout-puissant qui nous aime, et quelque profonde que semble la nuit, j'attends avec confiance le jour nouveau, le beau jour, le jour de la foi et de la charité que Dieu lui-même fera.

Dans la circonstance solennelle qui nous rassemble, rappelons-nous avec quel zèle nos généreux devanciers, aux époques glorieuses de notre histoire, s'en allaient sur le continent américain à la conquête de terres nouvelles et des âmes égarées. Educateurs, missionnaires, en même temps que découvreurs, que n'ont-ils pas fait pour notre Canada bien-aimé, et